

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

	Plas.	Obs.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto		5 cts.
Id. atrasado		10 »

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana a las ocho de la noche y de las diez de la noche a las cuatro de la madrugada.
Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

LA ACTUALIDAD

Consecuencias del atentado

Las circunstancias más difíciles por que atraviesa el partido liberal han dado lugar a la muerte del señor Canalejas una gran trascendencia con ser mucha la del atentado contra el Presidente del Consejo. Pasado el asombro del primer momento se vio el cúmulo de responsabilidades que pesaban sobre el señor Canalejas y que ahora quedaban en el aire, precisando darles el necesario apoyo pues no podían gravitar en el espacio.

En un partido compacto, unido, la desaparición del jefe no implica momentáneamente un conflicto. Con la velocidad adquirida podría llegar a cumplir las funciones más esenciales, interin surge ó se impone con un prestigio ó por sus fuerzas al nuevo jefe. Canalejas, como ha dicho Santiago Alba, era el aglutinante; desaparecido, vuelven á estar disgregadas las fuerzas del partido liberal, cobrando nuevos bríos la lucha por la jefatura. ¿Puede surgir el jefe en las críticas circunstancias de ahora? Se ha dicho mil veces que la jefatura tiene que conquistarse en la oposición. En ella ventilarán su pleito los primates de las diversas fracciones que integran el partido liberal.

Era necesario legalizar la situación económica, firmar el tratado con Francia y para ambas y trascendentales misiones Moret y Maura dejan en lugar secundario sus opiniones y las sacrifican en aras de la patria, facilitando el cumplimiento de tan importante misión al político á quien el Rey ha encargado la gobernación del país. A García Prieto, su ecuanimidad, su visión clara de los problemas, y el no ser hombre de pasiones han hecho que su elevación, aunque circunstancial, á la cumbre de la política, esté rodeada de una peculiar simpatía, que seguramente ha de facilitar su perentoria labor. Después... muchos factores intervienen que hacen muy difícil predecir quien obtendrá la investidura de jefe indiscutible del partido liberal.

La fatalidad persigue á los catalanes. Maura abandonó el poder cuando batallaba para aprobar el proyecto de Administración local, apetecido por los catalanes. Ahora Canalejas desaparece cuando tenía el firmísimo propósito de convertir en ley el proyecto de Mancomunidades. La presidencia del Consejo á cargo de García Prieto alontanará la posibilidad de que se vean satisfechas las aspiraciones de Cataluña.

COLABORACION

Trás de la muerte

Hoy han enterrado á la madre de Ramón Casas. Habrá que decir que esa muerte ha sido para el artista un dolor muy hondo: Hueiga afirmarlo. Lo que sí debe decirse es que tamaña desventura es para Casas mucho más desconsoladora que en otras gentes que se quedan huérfanas. Ramón Casas, con la bardo salpicada de canas, continúa siendo un niño; y por eso, por ser aún niño, su madre era para él más madre. Ha pasado junto á mí, le he estrechado luego la mano y le he contemplado después á la cabeza del duelo. Realmente era muy otro. Se había olvidado de la pipa, y, bajo el ala achá de su sombrero—siempre de la misma forma—sus ojos cárdenos, se clavaban en tierra sin ver nada ni mirar á nadie. Era el Ramón Casas que todos conocemos, distraído, sin «pose» sin tiesura, pero «al revés» sin alegría.

El entierro ha sido suntuoso. Casas, rebelde por carácter, á todo ceremonial ha tenido que someterse á las fórmulas en uso. Parado, á pie firme, en el bordillo de una de las alamedas del Paseo de Gracia, y en línea entre las demás personas que constituían el duelo, ha resistido el vendaval que arrastraba en remolinos las hojas secas desprendidas de los árboles. El vendaval y algo peor que el viento furioso: los apretones de manos, los pesames triviales, las disculpas, el pesar

fingido, á los que hay que contestar con una revarencia de gratitud.

—Desde lejos me imaginaba yo el mal rato que Casas estaba sufriendo entre su pobre vieja que estaba allí en el ataud, y aquella gente que de súbito, apagada la sonrisa é interrumpía el diálogo jocosos, para acercarse, compungida, al hijo que no escuchaba á nadie. Porque aquí en Barcelona, hay algo más molesto y más incomprensible que lo que sucede en otras poblaciones. Aquí la familia, los más allegados al muerto asistían á la conducción del cadáver. Poco importa que el dolor ó la fatiga os rindan: llegada la hora os tencis que embutir en vuestro traje de luto y marcharos á exhibir vuestro dolor ante el público que presencia el entierro con la misma indiferencia que si contemplase una mudanza.

Y yo me pregunto ¿qué todo esto? Ya sé que hay personas que se perecen por demostrar su valor; pobres gentes que recurren á esta circunstancia, única tal vez en su vida, para que el público se fije en ellas. Hay entierros de lujo que son una vanidad y esquelas mortuorias que son un reclamo; esquelas de muerto en que el título de cualquier empresa industrial ó de cualquier empresa mercantil se mezcla con el dolor y la gratitud de los padres, de los hermanos, de los hijos. Lo sé; pero todo esto es humano, todo esto tiene su explicación y hasta su disculpa en la frase tradicional: «No lo hacemos por nosotros; lo hacemos por el que todo se lo merecía». Aunque él, el pobre muerto, dispusiese, al morir, todo lo contrario. Lo que yo no comprendo es cómo no se ha iniciado junto á estas vanidades la tendencia de rodear á la muerte de toda la solemnidad, de todas las consideraciones y todo el recogimiento que inspira á quien la ve con el alma emocionada. ¡Oh, desaparecer dejando por último recuerdo el saludo cruzado en la calle, la última sonrisa, el último diálogo, la última carta! ¡Desaparecer sin dejar la visión del ataud y las pompas fúnebres! La misma voz de la Iglesia, ahogada por el tráfico de la calle tendría en la intimidad de los entierros humildes y sólo concurridos por quien bien nos ama, un acento que aquí no tiene. Las mismas lágrimas derramadas sin ceremonias ni testigos murliarian y templarían mejor la tierra que nos aguarda.

En el cortejo que seguía al coche sólo me ha interesado dos cosas: Ramón Casas y las hojas que, como la nuestra, también se iban.

Miguel SARMIENTO.

Crisantemos

La Flor de Roma, como le llaman vulgarmente al crisantemo en Andalucía, aparece en nuestros jardines.

Encarnado, rosa, morado, amarillo, anaranjado, adorna exquisitamente el pecho de nuestras bellas.

¡Crisantemos! ¡Flores que en todavía no lejanos tiempos ostentabais sólo vuestras gracias y vuestros encantos sobre las tumbas de nuestros antepasados, gozad de vuestro triunfo, tan rápido como merecido!

El crisantemo era casi desconocido en Europa á principios del siglo pasado. Blancard, un marino intrépido que hizo cinco veces el viaje á China, nos trajo tres especies, de las cuales una sola sobrevivió á los rigores de la travesía.

Pero nuestros horticultores, con arte y paciencia, han introducido mil variaciones, cultivándola de tan diferentes modos, que hoy vemos desde el crisantemo de dos centímetros de diámetro, propio de un jardín de filipinenses, hasta el crisantemo gigante de cuarenta y cinco centímetros. Esta última especie es todavía rara en Europa, pero muy frecuente en Asia y en la China.

En París, la Sociedad Nacional de Horticultura le dedica una fiesta anual, y consta dicha Sociedad de etras muchas afiliadas en otros países.

¡Crisantemos! Yo os envío al contemplaros frescos y lozanos, sobre los encajes y perdidos en los ondulantes cabellos de gentiles damas, y quisiera admiraros allá en el lejano país donde por primera vez lucisteis al ser vuestros diversos colores, ostentando vuestro encanto sobre los flotantes lakemonos de las geishas.

Crisantemo encarnado, como los labios de tu dueña, rosa, como las mejillas de tu jardinera, morado, que representas al dolor en las tumbas, amarillo, como los rostros de tus gráciles compatriotas; bienvenido seas en nuestros jardines, tú que traes á ellos la alegría, la gracia en los vestidos femeninos, y algo de sol

en nuestros salones durante las largas veladas de invierno.

XX.

Lecturas y Comentarios

Una tacha sobre la vía férrea.

Bruselas.—Una escena trágica, avanzada ya la noche, se ha desarrollado en la línea férrea cerca de la estación de Marchelez-lez-Ecausines.

Paulino Bury, que vigilaba la vía, encontró á un borracho, á quien ordenó que se retirara de aquel sitio.

El borracho per toda respuesta, agarró á Bury y á empujones le arrastró hasta los rieles.

Bury, viendo brillar á lo lejos el farol de la locomotora de un tren que llegaba, por un supremo esfuerzo obligado por el instituto de conservación, logró desasirse del borracho, queriendo, á la vez, salvar á éste del peligro inminente que lo amenazaba.

Pero el borracho se resistió tenazmente, diciendo que el quería morir á todo trance.

En vista de ello, Bury corrió hacia la máquina dando gritos para que se detuviese.

Era ya tarde.

El borracho, Amado Lebacq, empleado retirado, quedó destrozado por el tren al pasar.

ARCOS

LA GUERRA EN LOS BALKANES

La toma de Salónica

Atenas.—Se han recibido noticias ampliatorias, de las ya conocidas, sobre la toma de Salónica, por el Príncipe heredero de Grecia.

El ejército griego atravesó ordenadamente el puente de Asios.

Antes de que la plaza se rindiera, fueron unos emisarios turcos á parlamentar con los sitiadores.

Dijéronles que la guarnición estaba dispuesta á capitular, y capitalizarían en el acto, si los griegos aceptaban la condición de que las tropas otomanas conservasen sus armas, con la obligación de no hacer uso de ellas mientras la guerra durase.

El heredero de Grecia contestó negativamente.

La rendición había de ser entregada de las armas, las cuales serían devueltas al terminar la guerra.

A las cinco de la mañana volvieron de nuevo los enviados turcos.

Traían el encargo de manifestar á los griegos que se rendirían con las armas, si se dejaban en su poder 5.000 fusiles destinados á la instrucción de reclutas.

Tampoco aceptaron esta condición los griegos.

Estos se pusieron en marcha hacia la plaza á las nueve de la mañana, dispuestos á tomarla por asalto.

Pero en el camino recibieron una carta del jefe de la guarnición, manifestando que ésta se rendía sin condiciones.

A los oficiales se les consintió conservar sus espadas, pero con la promesa de no emplearlas mientras la guerra dure.

Causas de la derrota

París.—Todos los corresponsales están conformes en declarar que los turcos no se han podido batir y han ido vencidos, no por los búlgaros, sino por su Gobierno.

Sin municiones, sin instrucción, sin pan, sin agua, sin abrigo y sin dirección, era una masa humana su Ejército expuesta á la merced del enemigo.

Regimientos enteros estaban formados por campesinos llegados al cuartel días antes. Los búlgaros han comprobado que casi todas las alizas de los fusiles cogidos estaban puestas á 2.000 metros. Los muertos tenían vacías las cartucheras, y los heridos les pasaba lo mismo y los prisioneros han dicho que la infantería se quedaba sin cartuchos á la media hora de fuego.

Nazim Pachá y los demás generales creían y lo decían que á Bulgaria se la vencería á latigazos. Los cañones no tenían sirvientes capacitados y regimiento búlgaro ha sido cañoneado sin tener ni una sola bala.

Ha habido Cuerpo de Ejército que se ha rendido en masa, por no poder disparar ni un solo tiro. Sus jefes habían gastado las municiones inútilmente tirando á 9.000 metros. Y cuando el enemigo llegó á 500 metros no había ni un solo cartucho utilizable.

Otra de las causas de la derrota ha sido el desconcierto introducido en las filas por los Jóvenes Turcos. La mayor parte de los generales eran capitanes cuando la Revolución, y de oradores de mitin y conjurados de logia saltaron á generales.

Los viejos soldados fueron asesinados ó degradados, ó tuvieron que huir y se preocupó de elevarlos los uniformes y de ascender.

Sin ideales, perdida la fe religiosa, sin dirección, sin armamento, sin municiones, con los fuertes desmanteados, sin médicos, sin viveres, no es extraño que los búlgaros hayan realizado una cacería de hombres, y los corresponsales, si de algo se extrañan, es de que ya no estén en Constantinopla.

Ahora resulta que los fuertes de la línea de Tchataldja no tienen más que viejas municiones, y que casi todos los modernos cañones están en Constantinopla, en los fuertes del Bósforo, en Scutari de Asia, en las islas y en los fuertes de los Dardanelos.

Uno de los corresponsales de «The Daily Telegraph» y otro de «Le Temps» dicen que esta guerra no ha sido otra cosa que una conducción de hombres indefensos al matadero.

Las bajas de Bulgaria

Aunque Bulgaria oculta sus bajas, calculan los corresponsales que han tenido desde el principio de la campaña cerca de 40.000, descomponiéndose en unos 14.000 muertos y 26.000 heridos.

El número de los prisioneros es muy escaso y se cree no llega á 400.

La mayor parte de los heridos son leves; pero hay unos 3.000 heridos de arma blanca con terribles y numerosas lesiones.

El 60 por 100 de los heridos tienen las lesiones en las piernas, y sólo hay un 10 por 100 con heridas en la cabeza, cuello y hombros.

Casi todas las heridas son poco profundas y de arriba abajo, indicando que las balas venían de gran distancia y con muy elevada trayectoria.

No hay apenas heridos por cañón. Dicen los jefes que los cascos de granada hacen pocos heridos, porque el 90 por 100 de los tocados por cascos de granada mueren casi en el acto, por ser grande el destrozo que producen y la profundidad de las heridas.

Los médicos siguen el procedimiento de intervenir lo menos posible.

Las balas recubiertas de acero son asépticas por la gran temperatura á que han estado sometidas, y es preferible no molestar á los heridos.

En el 95 por 100 de los casos, el herido que no muere en las primeras horas cura rápidamente, siendo preferible dejar á la Naturaleza su curación, á no ser en casos de extracción, ligadura ó amputación.

Todo soldado búlgaro lleva una completísima cura individual, y los estudiantes de Medicina y los practicantes y enfermeros han sido distribuidos entre todos los cuerpos, de modo que raro es el batallón que no cuenta aun varios médicos y ayudantes muy prácticos.

Servia ya acabó

Belgrado.—Puede decirse que Servia ya acabó sus operaciones militares, y si no fuese porque ahora quiere ayudar á Bulgaria, podría afirmar que su objetivo está logrado.

Los ejércitos turcos que ocupaban la zona en donde ha combatido están dispersos, y Servia ha ocupado ya todas las plazas del territorio, pudiendo ya descansar sobre sus laureles.

Tres mil caballos, 285 cañones, multitud de banderas, un millar de carros y carruajes, cuatro campamentos y unos y cuantos miles de prisioneros han caído en su poder, siendo el triunfo rápido y enorme.

Ahora se ocuía de organizar la administración de los pueblos ocupados y de desarmar á todos los musulmanes, dando las armas que secuestran á los cristianos. En dos semanas ha variado el aspecto de Macedonia. Antes los que iban armados hasta los dientes eran los musulmanes. Ahora son los musulmanes los indefensos.

La pacificación ha sido rapidísima y el trabajo en los campos ha sido reanudado.

Una nueva gran potencia

El redactor en Roma de «Petit Parisien» ha celebrado una entrevista con un diplomático italiano, el cual le ha hecho declaraciones interesantísimas.

Dicho diplomático ha manifestado que la actual guerra ha cambiado la faz de Europa, dando origen á una nueva potencia, que serán los Estados Unidos bálticos, los cuales, bajo la hegemonía de Bulgaria formarán una aguerreda nación de 25 ó 30 millones de habitantes, intervendrá activamente en las cuestiones internacionales.

Esta nueva nación, cuya acometividad y condiciones guerreras están bien probadas, se aliara seguramente con Rusia, Francia é Inglaterra, entrando á formar parte de la «Triple entente».

Esta aparición de un nuevo país en el horizonte europeo es una enorme derrota para la Triple alianza, la cual contará con fuerzas muy reducidas en oposición á las que presenten sus enemigos.

Alemania y Austria han sufrido en esta guerra una enorme derrota, tan grande como Turquía, y el alcance de la cual no se conocerá hasta más adelante, pero que en realidad empezará á influir desde los actuales momentos en el porvenir mundial.

PALMA

Reparto provincial

En breve aparecerá en el Boletín Oficial el reparto de la cuota provincial de las cantidades que corresponden á los Ayuntamientos de esta provincia para cubrir las consignadas en el presupuesto provincial para el año 1913.

Por juegos prohibidos

La Benemerita de los puestos de San Juan é Ibiza da cuenta de haber denunciado á los jueces municipales respectivos á diversos sujetos que sorprendió jugando á los prohibidos en distintas tabernas de los respectivos términos municipales.

Presupuesto

En la Secretaría del Ayuntamiento de Puigpuiguet se halla expuesto al público á efectos de reclamación el proyecto de presupuesto municipal para el año 1913.

Pensiones

En virtud del donativo hecho por el doctor Avelino Gutierrez, de Buenos Aires la Junta para ampliación de estudios, anuncia en la Gaceta la concesión de tres pensiones de 4000 pesetas cada una para ampliar estudios en el extranjero, durante un año, que se abonarán por meses adelantados á razón de 300 pesetas mensuales, y 400 para gastos de viaje.

Serán preferidos los de Química, Medicina é Historia Literaria. Para ser elegido se necesita ser español y demostrar preparación suficiente.

Los aspirantes dirigirán su solicitud al señor Presidente de la Junta para ampliación de estudios, plaza de

Bilbao, número 6, Madrid. Harán constar en ellas su edad, domicilio y ocupación, las materias que deseen estudiar y los países donde piensan residir. Acompañarán los trabajos, Memorias y documentos de todas clases que consideren útiles para probar su aptitud y vocación.

La Junta examinará los trabajos y podrá pedir á los aspirantes nuevas pruebas de suficiencia, resolviendo en vista de su resultado.

Al Juzgado

Ha sido denunciado al Juzgado, un joven presunto autor de haber sustraído unos pares de alpargatas y varios embutidos de distintos comercios de esta ciudad.

Curado

Lo fué ayer por la mañana un individuo que presentaba una fuerte contusión en una pierna por efecto de una caída.

Riña

Ayer por la mañana se trabaron de palabras dos individuos en la calle del Estudio General, los cuales llegaron á los hechos resultando ámbos con ligeros contusiones.

Ambos fueron denunciados al Juzgado.

Los transportes marítimos

Dice El Correo de Madrid: El Consejo de Estado ha informado un expediente relacionado con la ley de transportes marítimos.

En la discusión mantenida prevaleció el criterio de que las Compañías navieras subvencionadas no pueden cobrar por transportes de mercancías más que el precio marcado en tarifas aprobadas, que nunca será mayor que el fijado á mercancías similares en puertos extranjeros, debiendo devolver el importe de flete á los exportadores que hubiesen pagado exceso.

Terra Látina

Hemos recibido el número cuarenta y tres de la Revista ilustrada Terra Látina, que además de extenso texto contiene hermosos fotografías sobre la guerra de los Balkanes, actualidades en Barcelona, los frutos de la guerra, el homenaje á Clavé en Mataró, los estudiantes en Barcelona, Becebrada escolar, la aeronáutica, el banquete de aviación, la vida deportiva y el match París-Bruselas.

Folleto de propaganda

Hemos recibido un folleto de propaganda de «La Liga del Bon Mot», en pro de la cultura del lenguaje, que contiene el «Alerta» del Excmo. poeta catalán don Juan Maragall; el «Discurso» que el Excmo. señor don Eduardo Sanz y Escartín, Senador por la R. A. de Ciéncias Morales y Políticas pronunció en el meeting de Pamplona, y «En pro de la cultura del lenguaje; lo que nos falta», por el iniciador y alma de la Liga del Bon Mot, Ivon L'Escop.

Automóvil

En el vapor rápido de anoche, salió para la ciudad condal nuestro amigo don José Malondra, socio de la casa Estradas y Malondra, S. en C., con el objeto de traer un automóvil modelo 1913, Overland, de cuya marca son los representantes en Belcares.

El escalafón del Magisterio

Se está preparando la real orden relativa á la resolución de las reclamaciones formuladas al escalafón del Magisterio primario por errores cometidos en su publicación, cuya disposición será insertada en la «Gaceta» en los últimos días del corriente mes.

Una vez realizado este trabajo, la Comisión examinará las altas, bajas y alteraciones ocurridas en el escalafón fusionado en el corriente año, cerrándose las hojas de servicio con fecha 31 de diciembre de 1912, para proceder á la publicación del escalafón de 1913.

Amago de incendio

Ayer por la mañana ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle de Apuntadores quemándose algunos abjetos que había almacenados en una habitación de la azotea.

Gracias á los pronto auxilios de unos vecinos que se apercibieron del hecho este careció de importancia.

Muñados

Ha sido multados por la Alcaldía varios muchachos por travesuras cometidas en la vía pública.

Notarías vacantes

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha publicado una relación de las notarías vacantes, que son: De primera clase: una en Madrid y otra en Pontevedra correspondiente al turno de antigüedad en la clase, la segunda.

De segunda clase: Gandesa y Monovar, que serán provistas por antigüedad en la carrera, y otra de Utrera que corresponde á la antigüedad en la clase.

De tercera clase: Alcalá de las Gazules, Anguino, Azúa, Bermeo, Durango, Herrera del Duque, Híjar, Mora de Rubielos, Murguía, Orduña, Ribadavia, Valderrobres, Villacarrido y Carriena. Todas pertenecen al turno de antigüedad en la carrera.

Han correspondido al cuerpo de aspirantes al notariado, las siguientes, de tercera clase: Alberique, Cañete, Casarrubios del Monte, Darnius, Elorrio, Forcall, Higuera la Real, Jadraque, Los Arcos, Lubrin, Puerto de Cabras, San Felú de Llobregat, Trabada y Valderas.

Sesión suspendida

Por falta de número de señores diputados, dejó de reunirse ayer mañana la Comisión Provincial.

Hecho infortunado

Nuestro corresponsal en Ibiza nos telegrafía la muerte de un marino ocurrido en aquella ciudad.

En la prensa llegada ayer de la vecina isla, leemos sobre aquel suceso lo siguiente.

«Un joven de veintidós años de edad, llamado José Serra Canals, cuyo padre es el dueño del cafetín existente en la calle de Oléaga, coquina

á la plazuela de Mariano Riquer, hubo de enredarse en cuestión con su hermano, algo más joven, llamado Antonio.

La contienda tuvo lugar en el expresado establecimiento, y al parecer hubo de ser de alguna violencia, por cuanto el José echó mano de una navaja de uso de la casa y que se había dejado sobre el mostrador, y levantando el brazo, en alta voz, dicen que dijo:—Si no fueras hermano mío te quitaba la vida.

Y, bajando el brazo violenta y nerviosamente al pronunciar estas palabras, se dió con el arma en el bajo vientre produciéndose una herida de relativa profundidad, por la que salió seguidamente gran chorro de sangre.

El infortunado se daría seguidamente cuenta de la gravedad de su estado, por cuanto sus primeras palabras fueron para pedir con angustiosa ansia que le llevaran á la Cruz Roja.

Ayudado por dicho su hermano y por los que se encontraban en el establecimiento (otros tres jóvenes) en aquella hora tan fatal para José, se le condujo al citado establecimiento benéfico; pero al llegar á él era ya cadáver.

Así lo confirmó el Médico forense don Antonio Serra Guasch que llamado de momento, se personó seguidamente allí.

En la Cruz Roja vimos también seguidamente al digno Juez de Instrucción don Mariano de Cáceres, que no retiró hasta hora avanzada de la madrugada, por haber dedicado no poco tiempo á interrogar minuciosamente los testigos de la desgracia.

El cadáver fué poco después trasladado al hospital, habiendo sido poco antes avisada la familia del infortunado joven de la desgracia ocurrida á éste; estando por demás decir cuán dolorosa fué la impresión que en sus pobres padres produjo la infausta nueva.

Actualmente el José prestaba el servicio como marino en Valencia, y por su mala ventura había pasado á Ibiza con dos meses de licencia.

Funcionarios de prisiones

En virtud de un Real decreto que ha firmado el Rey, los funcionarios de la Dirección general de Prisiones, desde la categoría de oficial mayor hasta la de oficial tercero, ambas inclusive, constituirán un cuerpo técnico, en el que se ingresará por la categoría antes citada, proveyéndose las vacantes que ocurran con sujeción á los turnos siguientes.

Primero. En el funcionario técnico de la subsecretaría ó dirección que tenga mayor categoría administrativa, y dentro de ésta, mayor antigüedad.

Segundo. Por oposición entre abogados mayores de veintidós años y menores de treintaicinco, de buena conducta y sin antecedentes penales.

Los funcionarios técnicos de la dirección ascenderán por rigurosa antigüedad, pudiendo, no obstante, retardarse su ascenso como medida de corrección.

La separación sólo podrá acordarse en virtud de expediente.

El personal administrativo estará constituido por empleados de la subsecretaría y de la dirección, desde oficial de quinta clase hasta jefe de negociado de tercera, y los auxiliares técnicos de la comisión general de modificación, de estadística y del servicio de obras y talleres de la dirección, constituirán únicamente, para los efectos de ingreso y ascenso, un solo cuerpo en el que se ingresará por la categoría inferior y por oposición.

Quiénes consigan el ingreso podrán ser destinados á cualquiera de las plantillas y regirán para ellos y para los que sirven en la actualidad lo dispuesto en cuanto al ascenso y separación.

Los actuales auxiliares técnicos de obras y talleres de la dirección no disfrutará de los beneficios de este decreto hasta que haya sido declarada su aptitud mediante examen.

Los funcionarios podrán ser declarados excedentes á su instancia por un tiempo que no sea inferior á dos años y durante la excedencia no podrán ascender á la categoría superior, por lo volver al servicio activo serán reintegrados en el puesto del escalafón que les correspondía, según su antigüedad.

tuvo noticia del asesinato del señor Canalejas, se trasladó a esta ciudad y pasó a visitar al gobernador interino para testimoniar su más enérgica protesta por el crimen cometido.

Entre los primeros que acudieron al gobierno civil para protestar del vil atentado de que fue víctima el Presidente del Consejo señor Canalejas, figuraba el jefe regional del partido jainista en Mallorca don Mariano Zaforteza y Crespi de Valladaur, en nombre y representación del mencionado partido.

Véase nuestra segunda edición de ayer.

Trágico suceso

Una señora quemada

En la mañana de ayer, ocurrió en la señorial mansión de don Ignacio Truyols y Rossinyol una sensible desgracia que ha producido honda y pesosa impresión en el ánimo de todos y de la que fue víctima la hermana de dicho señor doña Josefa.

A eso de las diez y media de la mañana hallábase ésta en la cocina de la casa junto a la llama que ardia en una antigua lla de espaldas al fuego y leyendo una carta. Distraída con la lectura no notó que la llama prendía en sus ropas ni se dio cuenta de ello hasta que estas estuvieron en gran parte inflamadas; entonces presa del pánico comenzó a dar gritos y a correr.

La cocinera de la casa al darse cuenta de la desgracia corrió en busca de una manta y hasta consiguió envolver momentáneamente en ella a la desgraciada señora, pero esta presa de la mayor excitación nerviosa lanzó la manta y continuó su terrible carrera, cruzando el jardín, llegando hasta el comedor de la casa y bajando nuevamente al jardín dando desgarrados gritos y sin que fuera posible el prestarle auxilio en los primeros momentos.

Al cruzar la desgraciada señora el jardín fue vista por el oficial del Ayuntamiento señor Nadal, quien juntamente con otros empleados del Municipio acudió en auxilio de la infeliz que se abrasaba.

Muy presto acudieron también los médicos señores Obrador y Darder don Bartolomé, quienes juntamente con las otras personas que habían acudido prestaron auxilio a la señora Truyols.

El dictamen de los médicos desde el primer momento fue en extremo pesimista, manifestando que las heridas recibidas eran de tanta gravedad que era humanamente imposible que no sobreviniera pronto la muerte.

En efecto fue tal el efecto que hicieron las llamas, que el cuerpo de la infeliz que estaba completamente carbonizada.

En las paredes de algunas estancias y en la escalera quedaron trágicamente marcadas las huellas de las manos y pies, abrasados, de la víctima.

A eso de las doce fueron administrados los Santos Sacramentos y a las cuatro de la tarde falleció la señora Truyols, después de sufrir terribles dolores durante buena parte del tiempo que medió entre la desgracia y el fallecimiento.

El señor Marqués de la Torre primo de la finada, fue en su automóvil, a comunicar la triste nueva de la desgracia, al hermano de la víctima, don Ignacio y a su distinguida señora que se hallaban en una de sus posesiones de Petra y que regresaron precipitadamente a Palma en el citado automóvil.

Con motivo del trágico fallecimiento de la señora Truyols viste luto buena parte de la nobleza mallorquina entre la que ha producido la desgracia enorme impresión.

Elevarnos una plegaria para el eterno descanso del alma de la finada y enviarnos a su distinguida familia y en especial a su hermano y hermanas y a su hermana y hermano políticos la expresión de nuestro pésame.

De Sociedad

Ha sido destinado a ocupar el puesto de segundo comandante del cañonero Nueva España nuestro paisano don Guillermo Ferragut Sbert.

Nuestro querido amigo y colaborador el catedrático de Geografía e Historia del Instituto de Gerona don Rafael Ballester, ha sido nombrado por unanimidad miembro correspondiente de la Real Academia de la Historia de Madrid.

Nos alegramos vivamente del triunfo de nuestro querido amigo y le enviamos nuestra cordial felicitación.

En el vapor-rápido Jaime I llegó ayer de Barcelona nuestro amigo el Oficial del Banco de España don Bartolomé Bestard Maura, quien viene a pasar una corta temporada al lado de su familia, para reponerse de la dolencia que le retuvo en cama hasta ahora.

Ayer por la mañana falleció en esta ciudad, a la avanzada edad de 83 años la distinguida señora doña Francisca Solivellas, viuda de Seguí, madre de nuestro querido amigo y colaborador don Ignacio Seguí, Cajero de la Sucursal del Banco de España.

Fue la finada modelo de esposas y de madres cristianas por lo que su muerte ha sido sentidísima por cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Reciba su familia y en especial su hijo nuestro amigo el señor Seguí la expresión de nuestro pésame.

En el vapor Rey Jaime I, llegaron ayer de Barcelona, don Pedro Ilo, don Angel Rodríguez, doña Primitiva Rosendo, don Cayetano Bonnin, don José Blanch, don Juan Ortiga, don José Torrelló, don F. García, don Francisco Miret, don Miguel Pujadas, don José Fernández, don Emilio Cabot, don Juan Rosselló, don Bartolomé Bestard, don José Aguiló, don Enrique Ponsa, don Rodolfo Tormo y señora, don Jorge Perelló, y don Miguel Subide y señora.

También llegaron en dicho buque el Rdo. P. Francisco Quadras, el señor Marqués de Barará y familia, el diputado provincial señor Morales y el tenedor de libros de la «Isleña», don Juan Galmés.

De Ibiza, en el vapor Isleño, llegaron ayer, don José María Gassó, don Juan Oliver, don Mateo Llorens, don Francisco Ripoll y don Juan Ripoll.

Anoche para Barcelona, salieron en el vapor Rey Jaime I, don José M. Vazquez, don Ramón Castañer, don Francisco Perpiñá, don Julio Clar, don Domingo Alomar y señora, don Antonio Ballester, don Miguel Pascual, don José Ferragut, don Antonio Ferragut, don Pedro Solano, don José Vidal y don Damián Arbona y señora.

También se embarcó en dicho buque el vicario general M. I. señor don Antonio M. Alcover.

Para Ibiza, anoche en el vapor Mallorca, salieron don Antonio Gnasch, don Juan Arabi y don Antonio Torres.

En el vapor Mahón, salieron anoche para Menorca, don Juan Moner y doña Antonia Alomar.

El arbitrio sobre los alcoholes

Como saben nuestros lectores el Ayuntamiento de Palma usando de las facultades que le confiere la ley de supresión de los consumos ha creado en sus presupuestos para el año 1913 un arbitrio sobre los alcoholes y bebidas espirituosas, arbitrio que ha

de cobrarse a partir desde el primero de Enero de 1913.

Los vendedores de dicha clase de licores al objeto de evitarse las molestias que pudiera producirles un contratista extraño al gremio han venido celebrando varias reuniones para estudiar la conveniencia de tomar ellos el arriendo del arbitrio por concierto gremial.

Ayer una nutrida Comisión de los agrimiados pasó a visitar al señor Alcalde al objeto expresado y enterarse de cuales eran los propósitos de la Corporación municipal en este asunto.

El señor Poules dijo que el criterio del Ayuntamiento había quedado definido con el arbitrio sobre la carne y que por lo tanto no dudaba que serían aceptadas sus pretensiones.

Las diferencias les dijo, pueden estribar en la parte económica y a fin de que fuera más factible llegar a un acuerdo toda vez que el Ayuntamiento tiene fijada la cantidad mínima que debe sacar, lo conveniente era que ellos al hacer la instancia fijasen también la máxima por lo que tomarían el arriendo y la Corporación resolvería en pro ó en contra de la petición.

Se mostraron conformes con ello los comisionados solicitando del señor Alcalde algunos datos relativos a los medios y facultades que se les concedería para la cobranza del arbitrio. Ofreció el señor Alcalde complacerles.

Según noticias los agrimiados tienen el propósito de ofrecer al Ayuntamiento de tres ó cuatro mil pesetas más que la cantidad fijada por el Ayuntamiento.

Dados los buenos propósitos de una y otra parte es de creer que se llegará fácilmente a una solución.

Del ejército

Destinos.—Por R. O. de 9 del mes actual se ha dispuesto que el capitán de Caballería don Mariano Murga Villalonga cese en el cargo de ayudante de campo del capitán general de estas islas don Wenceslao Molins y destinándole al mismo tiempo a prestar sus servicios al regimiento Lanceros del Rey.

Teatros

Lírico

Anoche debutó en este coliseo la Muñeca eléctrica presentada por M. Bernabé.

Por más que era un espectáculo que en otras ocasiones había visto el público de Palma, está bien presentado y por esto la Muñeca fue muy aplaudida, pudiendo hacerse así la ilusión de que se trataba de una muñeca verdadera.

Hoy debuta el Trío Espinoso.

Audiencia

Vista por Jurados

Causa por robo

Ayer por la mañana se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público con intervención del Jurado de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Antonio Gantallós Muntaner, acusado del delito de robo.

Representó al ministerio público el Abogado fiscal sustituto don Joaquín Pasqua.

El procesado estuvo defendido por el Abogado don Bartolomé Fons. Se acusaba al procesado menor de 14 años, de haber penetrado en la casa que Magdalena Terrasa habita en la Creu Vermeja, de la que sustrajo una sábana, un saco con habas, un pechero, una cuchilla y diez pesetas en metálico.

El procesado se confesó autor del robo diciendo que ignoraba la gravedad del acto que cometió.

Como testigo compareció la perjudicada que corroboró el hecho. Comparecieron como peritos el médico don José Sampol y los Maestros

don Jerónimo Castañó y don Miguel Porcel, quienes dictaminaron que el procesado debido a la anomalía que tiene en el cerebro obró sin discernimiento.

En su vista el señor Fiscal retiró la acusación que tenía formulada contra el procesado.

En su vista la Sala de Derecho dictó sentencia absolviendo libremente al procesado, declarando las costas de oficio.

Nuevas carterías

Se ha creado una cartería en Son Sardina (Ayuntamiento de Palma de Mallorca) con obligación de recoger y entregar al paso de la conducción de Palma a Sóller, y servir al caserío de la «Indioteria», con retribución de cinco céntimos por carta entregada a domicilio.

También se ha creado otra cartería en Soledad (Ayuntamiento de Palma) con obligación de recoger y entregar en la Administración general y servir el trozo de carretera de Lluchmayor, entre los kilómetros 2 y 3, conocido con el nombre de «Les figures baixes», con retribución de cinco céntimos por carta entregada a domicilio.

Cuerpo Jurídico Militar

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden circular del Ministerio de la Guerra:

«El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se convoque a oposiciones para cubrir 15 plazas de aspirantes con derecho a ingreso en el Cuerpo Jurídico Militar, y que los ejercicios de la misma den principio, verificándose conforme al reglamento de 24 de noviembre de 1911 (C. L. núm. 221) y programas aprobados por Real orden de esta fecha, que a continuación se insertan.

«Es al propio tiempo la voluntad de Su Majestad que los que reúnan las condiciones que el citado reglamento determina y deseen tomar parte en los ejercicios de oposición, presenten sus instancias documentadas, por sí mismos, ó por persona autorizada al efecto, en el Negociado de Personal del Cuerpo Jurídico de la sección de Instrucción, Reclutamiento y Cuerpos diversos de este Ministerio, hasta el día 22 de febrero de 1912.»

A continuación publica también la «Gaceta» el reglamento para dichas oposiciones, del que transcribimos los artículos más interesantes.

Para ser admitido a los ejercicios es indispensable que presente el mismo interesado ó persona autorizada por él, en el Negociado del Personal del Cuerpo Jurídico del Ministerio de la Guerra, y dentro del término de la convocatoria, solicitud dirigida al ministro de la Guerra, y redactada en papel timbrado que corresponda, acompañada de los siguientes documentos:

Certificado del acta de inscripción en el Registro Civil del nacimiento del aspirante, en la que se acredite ser español y no exceder de treinta años.

Certificado de ser soltero ó viudo, sin hijos.

El título de licenciado en Derecho ó testimonio del mismo, ó certificación de tener aprobados los ejercicios del grado para obtenerlo.

Certificado de dos médicos militares, nombrados por la autoridad militar, en que se justifique que el aspirante es útil para servir en el Ejército.

Certificación del Juzgado de instrucción del partido en que esté aveccionado ó del que corresponda, que acredite no hallarse el aspirante procesado; y del Registro central de penados y rebeldes, de que no sufre ni ha sufrido condena, ni está ejecutoriamente condenado por delito alguno.

Certificación de buena conducta.

Antes de empezar los ejercicios de oposición, abonarán los aspirantes al secretario del Tribunal, la cantidad de 15 pesetas.

LA SEÑORA

Doña Francisca Solivellas

VIUDA DE DON IGNACIO SEGUI
HA FALLECIDO
DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS ULTIMOS SACRAMENTOS
E. P. D.

Sus hijos Don Miguel (ausente), Doña María, Don Francisco y Don Ignacio, sus hijas políticas, nietos, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos que la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se rezarán hoy, a las diez y media y once en la parroquial iglesia de San Jaime y seguidamente a la conducción del cadáver que tendrá lugar a las doce de la misma.

Casa mortuoria: Piedad, 23, principal.

El Excmo. é Ilmo. Señor Obispo de esta Diócesis ha tenido á bien conceder 50 dias de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

Los ejercicios de oposición serán tres, sujetándose cada uno de ellos a un programa especial.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto durante el día de ayer:

Entradas

Los vapores Rey Jaime I e Isleño procedentes de Barcelona e Ibiza, respectivamente, con la correspondencia, pasaje y carga.

Salidas

Los vapores Ciudad de Palma, Mahón, Rey Jaime I y Mallorca, para Cabrera, Menorca, Barcelona e Ibiza respectivamente, con la correspondencia, lastre el primero, regresando por la tarde a las cinco y pasaje y carga, los restantes.

—También quedó despachado para Cartagena, la polacra goleta Carmelite, con electos.

—Esta mañana son esperados, de Barcelona el vapor Balear que saldrá esta tarde para Argel y de Marsella el vapor Rey Jaime II.

—Esta noche saldrá para Barcelona el vapor Bellrer.

A todos los que se suscriban a LA ALMUDAINA durante el Noviembre se les regalará el número extraordinario de las «Bodas de Plata», que se vende al precio de 0'50 ptas.

Valores locales

	Palma 12 Noviembre
Crédito Balear.	97 00
Fomento Agrícola.	102 00
Ferro-Carril.	101 50
Obligaciones Id.	198 50
Sociedad Alumbrao por Gas.	120 00
Salinera Española.	130 00
Obligaciones 5 por 100.	101 00
Obligaciones 6 por 100.	102 00
Bonos Municipales.	44 00
Económica.	29 00

CULTOS

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en Sta. Clara, dedicadas a Sta. Catalina Virgen y Martir: Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor; a las cuatro los actos de Coro, Rosario, continuación de la novena con sermón por el R. D. José Auba, Pbro. y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María
A Nuestra Sra. de Belen en el Hospital.

LA SEÑORA

D.ª MARIA JOSEFA TRUYOLS Y ROSSINYOL

HA FALLECIDO
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
N. Q. E. S. G. H.

Sus dignos hermanos Don Ignacio, Doña Joaquina y Doña Isabel, hermanos políticos Doña Joaquina y Don Ramón, sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan que asistan al rosario y conducción del cadáver que se verificará hoy a las doce y media y una respectivamente.

No se invita particularmente

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha tenido á bien conceder 50 dias de indulgencia por cada misa, comunión ó parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

VENTA DE UNA ESPACIOSA FINCA

El día 25 del actual, á las cuatro de la tarde, se rematará en el mismo local en pública subasta a favor del mejor postor, la finca (antigua casa Garau), Calle de Lulio, 17.

— Para más informes Socorro, 24, Carpintería —

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1913

150 pesetas en rústica—2 pesetas con dorados al fuego

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma.

Mañana.—Santos Eugenio arzobispo, Leopoldo emperador y santa Gertrudis virgen.

Las mejores aguas frías del Valle de Vichy

ST. YORRE CERCA VICHY, CURAN EL HIGADO ESTÓMAGO Y RIÑONES

PARAGUAS INGLESE PRECIO FABRICA CADENA, 3, PALMA

TELEGRAMAS

El asesinato de Canalejas.—García Prieto, presidente.—El entierro.—Delirantes vivas al Rey que asiste al entierro.—Los canalejistas forman un grupo parlamentario.—La mayoría dividida.—Ovaciones frente a Palacio.

Madrid 13 a la 1
Joven herida por el asesino de Canalejas

Cármen Sanz Moral, una joven de veinte años que descendía del tranvía en la Puerta del Sol en el preciso momento que ocurría el asesinato de Canalejas, al oír los disparos sintióse instantáneamente un fuerte golpe en la mejilla derecha.

Fue conducida a la casa de Socorro por varios transeúntes.

La herida que se le produjo es leve, y parece originada por el rebote de una bala.

La noticia en Valencia

La noticia del vil asesinato del Presidente del Consejo ha causado en Valencia enorme sensación y general indignación.

El gobernador está afectadísimo por la desgracia.

Madrid 13 a las 13'15
García Prieto presidente del Consejo (Urgente)

S. M. el Rey ha terminado las consultas.

Después de la conferencia celebrada con el señor Moret, ha decidido el Monarca que continúe el mismo Gobierno bajo la presidencia del señor García Prieto.

Madrid 13 a las 16'30

Misas en la capilla ardiente.—Coronas

Toda la mañana se han celebrado misas en la capilla ardiente ante el cadáver de Canalejas asistiendo todos los ministros y muchos diputados y senadores. También han oído misas algunos republicanos.

Recíbense infinidad de coronas de provincias para acompañar al féretro en el acto del entierro.

Moret pide la disolución de Cortes.—No se acepta.—García Prieto, presidente.—Apoyo de Maura y Moret

Al ir a Palacio el señor Moret Su Majestad el Rey le ofreció el poder pidiéndole el señor Moret para aceptar el decreto de disolución de Cortes, condición que no aceptó el Monarca y entonces accedió el señor Moret a que continuara el señor García Prieto en la presidencia del Consejo.

Se añado que los señores Maura y Moret ofrecieron apoyar al actual Gobierno para aprobar los presupuestos.

El Rey asistirá al entierro

S. M. el Rey asistirá al entierro del señor Canalejas cuyo acto presidirá.

Esta decisión del Monarca ha sido generalmente elogiada.

Una comisión de ferroviarios se presentó al ministro de la Gobernación, señor Barroso protestando del atentado perpetrado contra el señor Canalejas y dando el pésame al Gobierno.

Lo que pasó en el Consejo presidido por el Rey en Gobernación

Un periódico refiere lo que pasó en el breve Consejo de ministros que se celebró en el ministerio de la Gobernación presidido por S. M. el Rey, a raíz del atentado contra el señor Canalejas en la forma siguiente:

Después de hablar sentidísimamente el Rey de la sensible pérdida de su primer ministro, añadió que la misma dolorosa gravedad de las presentes circunstancias imponía el necesario valor para dominar la profundísima emoción para cumplir deberes ineludibles en estos tristes momentos y por lo mismo se veía obligado a repetir una frase que si bien vulgar encajaba en aquellos momentos: «El Rey ha muerto, viva el Rey.»

Concluyó don Alfonso invitando a

los ministros a que espusieran sus opiniones.

A las palabras de Su Magestad siguió un largo silencio. Ninguno de los ministros usó de la palabra.

Después de breve momento, insiste el Rey diciendo: «Suponia que el Gobierno había pensado lo que procedía ante este doloroso confiado, pero en vista del silencio de los ministros, manifiéstoles que a mi juicio procede la continuación del actual Gobierno con la presidencia interina del señor García Prieto hasta la aprobación de los presupuestos por las Cámaras y la definitiva terminación del Tratado franco-español.»

Nuevamente los ministros permanecieron en silencio largo rato.

Tras de larga pausa, el ministro de Instrucción pública señor Alba, previa la venia del Rey se expresó en los siguientes términos:

Señor: «aunque soy el ministro menos autorizado de los demás compañeros, diré lealmente cuanto pienso; con todas las salvedades y con el mayor respeto tengo que declararme en desacuerdo con el Rey, diciendo que ha desaparecido el gran cerebro y la primera figura del ministerio. Debe recordarse que Canalejas era el aglutinante de varias tendencias y aún

cuando la cordialidad de los ministros daba homogeneidad a sus pensamientos, entienda que ha llegado el momento de dimitir el Gobierno dejando libre al Rey para que procediese a las oportunas consultas y resolviese lo que tuviese por conveniente.

Entonces el señor García Prieto se mostró de acuerdo con lo que acababa de manifestar el señor Alba e igualmente los demás ministros.

El Rey escuchó atentamente las manifestaciones del señor Alba y en vista de la conformidad de los demás ministros, el Rey aceptó desde luego el criterio de sus consejeros invitándoles a que designaran la persona a la que debía confiarse la presidencia interina del Gobierno, y entonces se designó al señor García Prieto, asintiendo todos los ministros.

Y el Rey dirigiéndose al señor García Prieto, le dijo: «Tu quedas encargado de la presidencia del Consejo y ocúpate en llenar las formalidades que proceden en estos casos.»

Lo que harán los canalejistas

Durante la madrugada se decía que después del entierro del señor Canalejas se reunirán en la sección segunda del Congreso los exministros, diputados y senadores canalejistas para

acordar si deben proclamar la jefatura de algún personaje liberal ó si deben disolverse sumándose cada uno a la fracción liberal que le parezca mejor.

La prensa sigue ocupándose del atentado

La prensa toda llena sus hojas exclusivamente con noticias del atentado publicando informaciones y detalles sobre la muerte del señor Canalejas, no insertando una sola palabra de la guerra de los Balcanes ni de los demás asuntos.

El público arrebató los números de las manos de los vendedores.

Manifestaciones de duelo

Todas las sociedades han acordado asistir al entierro. Se cerrarán todos los Comercios en señal de duelo mientras dure el entierro. Continúa numeroso público desfilando ante el cadáver del señor Canalejas.

Reunión de los canalejistas

Después de verificado el entierro del cadáver del señor Canalejas se reunirán las fuerzas canalejistas para tratar de si deben proclamar la jefatura de dicho grupo a favor de algún

personaje liberal ó si deben disolverse.

Rubrica del Tratado franco-español

El Gobierno francés ha autorizado al Gabinete de Madrid para que rubrique el Tratado franco-español cuando quiera, asegurándose que será rubricado el día de mañana.

Esta noticia ha producido excelente impresión por ser uno de los motivos que preocupaban en los actuales momentos una de las razones que hacía conveniente la presencia de García Prieto en el poder.

Madrid 13 a las 19'15

Entierro de Canalejas.—Animación.—Se suspende el desfile.—Cierre del atadé

A las dos de la tarde ha empezado a notarse inusitado movimiento preparándose el público para presenciar el acto del entierro del malogrado Presidente del Gobierno, señor Canalejas.

A la misma hora ha empezado también el movimiento de tropas que debían formar la carrera y tomar parte después en el desfile. La plana mayor se situó frente al Congreso. La carrera de San Jerónimo presen

gran golpe de vista, las aceras se hallan ocupadas por una enorme multitud. Los balcones están totalmente cubiertos.

Una hora antes de la señalada para el entierro se suspende el desfile del público ante el cadáver.

El Mayor del Congreso después de bajar al cadáver el collar de Carlos II y la Gran Cruz del Mérito Militar erró el atadú entregando la llave al presidente de dicha Cámara señor Conde de Romanones.

Las coronas.—Llegada de don Alfonso. Aclamaciones

Mucho antes de la hora del entierro los pasillos del Congreso estaban atesados.

Entre los asistentes figuraban políticos de todos los partidos, militares y personalidades de Madrid y provincias.

Los uñeros se ocuparon en recoger las coronas con las que se llenaron cuatro coches.

Momentos antes del entierro nevó ligeramente, aguantando el público el chubasco sin moverse por temor de perder el puesto.

A las tres menos cinco minutos llegó al Congreso S. M. el Rey, acompañado de los Infantes don Carlos y don Fernando.

Al verle el público le aclamó extraordinariamente causando gran efecto de simpatía su presencia.

Cuando el Monarca entró en el Congreso se repitió la ovación en los pasillos.

Don Alfonso entró en el despacho de los ministros donde esperó mientras se estaba organizando la comitiva.

Las tropas cubren la carrera.—El clero

Las tropas conforme la distribución hecha previamente han ido cubriendo la carrera.

A su paso iba acudiendo el público viéndose atestadas las calles afluentes que en tropel iban ocupando las primeras líneas.

En la puerta del Congreso se han ido colocando las parroquias con Cruz alzada después de cantar un responso ante el cadáver.

El Alcalde señor Ruiz Jiménez estaba en la puerta del Congreso dando disposiciones para la organización de la comitiva.

Los que han sacado el cadáver.—Los que llevaban las cintas.—Orden de la Comitiva.—El Rey ovacionado

A las tres en punto se ha puesto en marcha la comitiva.

Abrió la marcha una sección montada, el clero parroquial con cruz alzada y los asilados.

El féretro fué sacado en hombros por los señores Esbri, Quirós, Armiñan, Navarro Reverter, Gayarre y don Xifontes Gallego, siendo colocado sobre un arnés de artillería.

Detrás iban llorando los señores Esbri, Armiñan, Serrano y Carmona.

Las cintas que arrancaban del féretro eran llevadas por los señores Moret, en concepto de ex-presidente del Consejo; Auñón, como Almirante; Lopez Muñoz, como vice-presidente del Consejo; Dato, de la Orden de Carlos III; Rodríguez Sampedro, de la Academia de Jurisprudencia; Diaz Cobena, del Colegio de Abogados; Azcarra, como Capitán general y Aura Boronat, vice-presidente del Congreso.

Seguían detrás del arnés los maceros del Congreso, luego las autoridades y corporaciones, el Ayuntamiento de Madrid con la minoría republicana-socialista, el elemento militar, las Juventudes liberal y conservadora, grupos de estudiantes de todas las facultades, comisiones del Congreso y del Senado, todos los diputados republicanos que se encuentran en Madrid entre ellos los señores Salillas, Emiliano Iglesias, Sol y Ortega, Azcarra, Melquiades Alvarez, Salvatella, Lamaña, Santacruz, Pedregal y Albornoz.

Una inmensa multitud se agregó a la comitiva, figurando mucha gente del pueblo.

Entre los conservadores figuraban además de muchos diputados los señores Maura y Lacierva.

A las cuatro menos veinte minutos apareció S. M. el Rey en la escalinata del Congreso.

El público le ovacionó con verdadera entusiasmo agitando los sombreros y aplaudiendo estrepitosamente.

Don Alfonso iba acompañado de los Infantes don Carlos y don Fernando y de los Presidentes de las Cámaras señores Montero Rios y Conde de Romanones.

El Monarca contestaba a los saludos notándose en su semblante el agradecimiento, cuya expresión aumentaba el entusiasmo.

Don Alfonso vestía el uniforme de Capitán general.

Durante la carrera.—Se reproducen las aclamaciones.—Cierran la comitiva

La comitiva ha seguido desde la Carrera de San Jerónimo entre apiñada multitud, por el Botánico y la calle de Atocha, reproduciéndose a cada momento las aclamaciones a S. M. el Rey.

Cerraban la comitiva el Real Cuerpo de Alabarderos, la Escolta Real y las carrozas del Senado y Congreso.

En la comitiva figuraban el Ayuntamiento de Alicante y comisiones de muchas provincias.

Se desborda el entusiasmo.—Vivas al Rey.—Un moro figura en la comitiva.—Sin incidentes

Al llegar S. M. el Rey al Botánico la ovación llegó a su desbordamiento.

Los hombres y las señoras agitando los pañuelos gritaban ¡Viva el Rey valiente!

En la comitiva fúnebre iba el moro de Melilla Hamda-Ben-Iagye, acompañado por dos diputados de Cádiz y del Presidente de la Cámara de Comercio de Melilla.

Se ha recorrido todo el trayecto sin que ocurriera el menor incidente.

Al llegar el arnés frente al Ministerio de Fomento se paró.

Don Alfonso se adelantó por entre la comitiva colocándose junto al arnés.

La ovación que se tributó a don Alfonso era imponentísima.

Desfile de la tropa ante el cadáver.— Sigue la marcha

A las cuatro y cincuenta y cinco minutos ha empezado el desfile de las tropas ante el cadáver, en columna de honor.

Mandaba la fuerza el Capitán General señor Marina.

Terminado el desfile, que ha durado largo rato, ha seguido la comitiva en dirección a la Basílica de Atocha repitiéndose las ovaciones a don Alfonso incesantemente, siguiendo éste a pie detrás del arnés.

Precedían al cadáver además de las parroquias los porteros de todos los ministerios con hachones encendidos.

Llegada del cadáver a la Basílica de Atocha.—Honores.—Vivas a España

A las seis menos veinticinco minutos llegó el cadáver a la Basílica de Atocha.

A la llegada del cadáver se hicieron descargas de fusilería.

Al ser bajado el cadáver del arnés, el público prorumpió en vivas a España con honra.

Bajaron la caja los amigos íntimos del señor Canalejas.

El señor Obispo de Sión cantó un responso.

Ministros que no formaban en la comitiva.—La sepultura.—Acto del sepelio.—Vivas.—Salvas.—Las coronas

Al acto del entierro asistieron todos los ministros excepto los de Marina, Fomento y el señor García Prieto.

La sepultura del señor Canalejas está frente a la del Marqués de Duero.

Durante la ceremonia del sepelio el público prorumpió de nuevo en vivas a España y a Canalejas.

Las tropas hicieron las salvas de ordenanza.

En el patio de la Basílica han sido colocadas las coronas que son numerosas.

Madrid 13 a las 20

Corona de la Embajada inglesa

La Embajada de Inglaterra ha dedicado una corona al Presidente del Consejo señor Canalejas.

Anónimo contra el comandante señor Amado

Se dice que el diputado independiente Comandante don Julio Amado, ha recibido un anónimo anarquista diciéndole que se le asesinará si vuelve a ocuparse de Ferrer, como lo hizo en el Congreso al oponerse a que se autorizara el mitin pro-Ferrer.

Artículo de "La Época".—Lágrimas de cocodrilo

La Época publica un artículo titulado "Ante el cadáver."

Dice que la lección ha sido terrible, y añade que los periódicos republicanos protestan como todos los demás contra el atentado pero lo hacen hipocritamente y ensalzan ahora la figura del señor Canalejas, asombrándole lo que ha ocurrido cuando tanto le combatieron antes, contribuyendo a la exaltación del odio de los anarquistas contra el Presidente.

Añade el periódico conservador que junto al cadáver aun insepulto hay que aprender en definitiva la lección de que no solo mueren así los llamados tiranos sino los gobernantes generosos, liberales y todos sin misericordia.

En vano pretenderán llorar la lección con lágrimas de cocodrilo que corren hoy por ciertos periódicos.

Carta de París dando cuenta de la huida de Pardiñas

Se sabe que ayer, una hora y media después de realizado el atentado, se recibió en el Ministerio de Gobernación una carta de la Policía de París dando cuenta de que el día ocho de los corrientes se perdió la pista al anarquista señor Pardiñas, que vivía en aquella capital en casa de un hermano suyo, suponiéndose que venía a España.

Pardiñas trabajó en las obras del "Palace-Hotel"

El jefe de la sección de contabilidad del "Palace-Hotel" de esta Corte ha declarado que el asesino Pardiñas trabajó en las obras de construcción del dicho hotel hasta el 19 de Julio del corriente año.

En dichas obras trabajó dos meses y finido este plazo solicitó un certificado de haber cumplido bien y se le expidió tal como pedía.

Declaración de los Políticos que acompañaban a Canalejas

Ante el Juzgado especial han pres-

tado declaración los agentes de policía señores Borreo y Martínez que acompañaban a alguna distancia al señor Canalejas cuando ocurrió el atentado.

La autopsia del cadáver del asesino

Mañana por la tarde se practicará la autopsia al cadáver del asesino Pardiñas.

El Decano de los médicos forenses don Alonso Martínez dice que el agresor presenta estigmas degenerativos.

Prieto solo aprobará los Presupuestos y después Moret ocupará el Poder

Entre los personajes políticos se dice que el señor García Prieto estará solo en la Presidencia del Consejo hasta la aprobación de los Presupuestos y la firma del tratado franco-español sobre Marruecos.

Añaden dichos políticos, que luego el señor Moret formará Gobierno, cosa que no ha efectuado hoy, por que indicó al Rey que el señor García Prieto debía realizar ambas cosas.

Quienes presumen de estar bien enterados dicen que es cosa acordada la subida del señor Moret al Poder y que pedirá como se decía el decreto de disolución de las Cortes.

No estaba ordenada la detención del agresor

La Policía niega que se hubiere ordenado la detención de Pardiñas en Madrid y que tampoco es cierto, según sus informes, que se cocodiara la llegada a Madrid de Pardiñas, a menos que lo sepa la sección de investigación de la Jefatura superior de Policía, pues los Comisarios nada sabían.

En busca de detalles del asesinato

El Juez especial nombrado para instruir el sumario sobre el atentado, ha dirigido telegramas urgentes a distintas poblaciones pidiendo detalles del asesinato que pueden ser importantes para descubrir los móviles del atentado y de si en este hay complicaciones.

Escolares que no van a clase

Todos los escolares huelgan en señal de duelo por el asesinato del señor Canalejas.

Colgaduras negras.—Banderas a media asta

Todos los balcones del Congreso y los de otros edificios públicos ostentan colgaduras negras.

También en dichos edificios se ha colocado la bandera nacional a media asta.

El conde de Peñafiel impresionado

El conde de Peñafiel, íntimo amigo del señor Canalejas, lloró al ver el cadáver, sufriendo tal impresión que hubo de retirarse del salón temiendo que sufriera un síncope.

El cadáver en buen estado.—Mas de setenta coronas

El cadáver del señor Canalejas apenas ha entrado en descomposición.

Se han recibido más de setenta coronas.

La del Ayuntamiento de Madrid es de flores naturales y meramente artística, pendiente de ella cintas con los colores nacionales.

Opinión del Dr. Espina

El Doctor Espina, íntimo amigo del señor Canalejas decía que la fatalidad ha acompañado al señor Canalejas, pues las balazos que dan en el sitio en que los recibió, generalmente resbalan no interesando a la médula.

En cambio a Canalejas por rara casualidad se le internó en la médula por lo que murió al momento.

La fortuna de Canalejas es modesta

El referido Doctor Espina ha dicho que el público está en un error respecto a la fortuna que poseía el señor Canalejas, pues su capital es modesto tanto, que para construir un hotel en su finca de Otero necesitó adelantos del "Credit Lyonnais" y como dicho doctor edificaba una casa al mismo tiempo que el señor Canalejas construía la suya, este le dijo muchas veces que había necesitado anticipos para construir dicha obra.

Madrid 13 a las 21

Gran manifestación al Rey.—Vivas y ovaciones

Después de despedirse el duelo en la Puerta de Atocha el Rey se dirigió en automóvil a Palacio entre los aplausos del pueblo.

Inmediatamente se organizó una espontánea manifestación en la que figuraban las Juventudes liberal y conservadora de esta corte seguidas de inmensa muchedumbre de la que figuraba en el trayecto recorrido por la comitiva fúnebre.

Los manifestantes seguían el automóvil que conducía al Rey no cesando de vitorearle y de gritar ¡abajo la anarquía! ¡abajo los cobardes!

A medida que avanzaba el carruaje del Monarca se aumentaba la manifestación con los transeúntes, siguiendo al Rey hasta el Palacio de la Plaza de Oriente, en donde se disolvieron ordenadamente los manifestantes, lanzando vitores entusiastas al Rey valiente.

Ha sido un acto imponente que demuestra lo hondo de la protesta y las simpatías que han disputado al Monarca con su asistencia al acto.

Madrid 13 a las 24

Triste espectáculo de la mayoría.—Desorientación.—Angustias dispartadas

En los pasillos del Congreso ofreció esta noche un triste espectáculo la mayoría, la que se hallaba sin cohesión discutiendo, desorientada, dividida en grupitos.

Alguien decía que una mayoría en estas condiciones no puede servir como instrumento de Gobierno.

Un ex-ministro algo más sereno que sus compañeros encaecía a estos la necesidad de mostrarse unidos.

En fuertes voces decía que hay que fortalecer a este Gobierno y cualquiera se forme en evitación de que vengan los conservadores antes de los ocho días.

Se oían en los pasillos los más dispartados augurios.

Uno decía: «ahora como siempre los liberales se suicidan y así no podrán seguir en el poder».

Reunión de los canalejistas.—Acuerdo

Los diputados canalejistas se han reunido en la sección segunda.

Han asistido a la reunión 35, entre ellos los señores Morote, Armiñan, Gayarre, Serrano, Carmona, Esbri, don Xifontes Gallego y Fernandez Blanco.

Acordaron reunirse nuevamente el viernes, apoyar cualquier Gobierno formado por quien el Rey dé el encargo y mantener siempre el credo que representó el malogrado señor Canalejas.

Animación en el Congreso.—Los liberales reunidos en fracciones.—Los canalejistas quieren tener personalidad propia

Después del acto del entierro del señor Canalejas se han animado extraordinariamente los pasillos del Congreso, formándose numerosos corrillos de las distintas fracciones del partido liberal.

Todos estaban materialmente desconcertados y sin brújula.

Al principio se dijo que los canalejistas desistían de reunirse hoy: aplazándolo para mañana, para que no se creyera que se trataba de coaccionar, pero al llegar el señor Armiñan dijo que convenía reunirse hoy mismo, pues es sin que nadie pudiera dudar su entrañable cariño a Canalejas.

Entendía dicho señor que debían reunirse hoy para recabar su personalidad y no inclinarse ni a unos ni a otros, sino formar un grupo con fuerza propia.

Provealedió el criterio de este señor y se han reunido unos treinta entre diputados y senadores.

Declaraciones ante el Juez especial

A última hora de la tarde el Juez especial ha continuado las actuaciones.

Han prestado declaración dos operarios que en las obras del Palace Hotel fueron compañeros de Pardiñas, autor del atentado.

También ha declarado ante dicho Juzgado el obrero detenido anoche por la policía en la plaza de la Cebada.

Lectura de versos ante la tumba de Canalejas.—Vivas a España.—Mueras a la anarquía

Después de sepultar el cadáver de Canalejas un estudiante de Derecho, en nombre de sus compañeros dijo lectura a unos versos dedicados a Canalejas.

Después dieron vivas a España y mueras a la anarquía.

En los alrededores de la Basílica se ha reunido numeroso público.

Pardiñas reconocido por el dueño y los mozos de un café

Se asegura que el asesino de Canalejas estuvo la noche del domingo último en el Café Mercantil de la calle de Atocha, donde pidió un Vermouth francés, rechazándolo al reparar el español que por equivocación le iba a servir el camarero.

Convino al Director de la banda que da conciertos en dicho café.

Permaneció en el hasta media noche.

El dueño y los camareros han reconocido el retrato de Pardiñas.

Mas detalles de la manifestación.—Mueras a Pablo Iglesias.—Visita al Monarca

Varios grupos numerosos siguieron frente a Palacio dando mueras a Pablo Iglesias y a los asesinos, repitiendo los vivas al Rey, a España y al Ejército.

Pidieron que los Reyes salieran al balcón y estos accedieron siendo ovacionados.

Luego se reprodujo la manifestación en la Plaza de la Armería repitiendo la ovación.

Una comisión compuesta de cuatro representantes de las juventudes liberal y conservadora subió a la Cámara Real exponiendo a S. M. el Rey el horror que había causado al pueblo madrileño el atentado, haciendo votos en pro de la Monarquía.

S. M. el Rey les contestó que al ir al entierro no había hecho más que cumplir con un deber puesto que había jurado amor a su patria y defenderla mientras en sus venas tuviera una gota de sangre.

pidiendo la suspensión de las funciones de teatros.—Se desiste de ellos

La manifestación marcha desde

Palacio al Teatro Eslava para pedir que se suspendiera la función de esta noche.

Fueron primero al Gobierno Civil donde una Comisión de manifestantes habló con el oficial de guardia a quien pidieron la suspensión de las funciones en todos los teatros.

El Oficial les contestó que esto dependía de la Jefatura de policía.

Luego fueron al Comisario del distrito de Palacio quien les hizo desistir de la idea.

La manifestación se disolvió dando vivas y aplausos.

MENCHETA

Barcelona 13 a las 23

Visita del jefe del Gobierno portugués

Lisboa.—El jefe del Gobierno portugués ha visitado al Embajador de España en esta ciudad, para protestar del atentado de que ha sido víctima el presidente del Consejo de ministros español señor Canalejas.

La prensa francesa y el atentado contra Canalejas

Paris.—Toda la prensa francesa sin distinción de matices reprueba con energía y así lo refleja en sus ediciones de hoy, el asesinato de que ha sido víctima el jefe del Gobierno español.

El periódico socialista «La guerre sociale» órgano de M. Hervé dice: si la bala que ha muerto al Sr. Canalejas es revolucionaria, declaramos que no la comprendemos y la desaprobamos sin reserva.

El Papa afectado

Roma.—S. S. el Papa Pio X. está afectadísimo por la muerte del señor Canalejas.

Hoy y por disposición del Sumo Pontífice se han rezado Misas en safragio del alma del Presidente del Consejo de Ministros de España, señor Canalejas.

«Le Temps», y las relaciones franco-españolas

Paris.—El periódico de Paris «Le Temps» con motivo de la muerte del señor Canalejas dice que confía que las relaciones franco-españolas continuarán siendo cordiales, a pesar de que reconoce que la mayoría de políticos españoles sienten pecas simpatías por Francia.

Pesquisas de la policía francesa

Paris.—Se asegura que la policía de esta ciudad está practicando activas pesquisas relacionadas con el crimen de que ha sido víctima el señor Canalejas.

Esto hace suponer que dicho atentado obedece a un complot fraguado en algún centro anarquista internacional.

La noticia del atentado en Londres.—La prensa enérgica

Londres.—El atentado contra el jefe del gobierno español señor Canalejas, ha causado aquí honda impresión.

Todos los diarios dicen que el crimen resulta inexplicable, y algunos reclaman que se dicten leyes excepcionales contra los anarquistas, los cuales deben ser tratados como bestias feroces.

El embajador de España en esta capital ha recibido muchas visitas de protesta contra el vil atentado cometido contra el señor Canalejas.

CORRESPONSAL

Barcelona 13 a las 22

Pesquisas de la policía.—Complot gravísimo?

Barcelona.—La policía de esta ciudad sigue practicando pesquisas relacionadas con el atentado de que ha sido víctima el señor Canalejas.

He recogido datos que es imposible comunicar ante el temor de estorbar los trabajos que se están realizando, pero que permiten deducir que el hecho estuvo a punto de revestir suma gravedad.

La policía parece estar convencida de que Pardiñas, el asesino del señor Canalejas, no estuvo en Barcelona.

Por mi parte insisto en mi telegrama de ayer, pues hay testigos que aseguran que estuvo aquí Pardiñas, como dije.

La opinión de "El Progreso"

Barcelona.—El periódico órgano del señor Lerroux «El Progreso» al tratar de indagar los móviles que impulsaron a Pardiñas a asesinar al señor Canalejas insinúa que pudo ser un instrumento de los católicos y conservadores.

Es por demás telegrafiar el efecto que ha causado en la sana opinión esa salida del órgano del señor Lerroux.

Telegramas a Madrid

Barcelona.—Siguen enviándose a Madrid infinidad de telegramas protestando contra el vil atentado de que ha sido víctima el Presidente del Consejo señor Canalejas.

Entre los telegramas enviados figura uno del Obispo de esta Diócesis Doctor Laguarda, en el que hace un elogio de las condiciones personales del señor Canalejas.

Cartas de Canalejas

Barcelona.—Hoy el Alcalde de esta ciudad señor Sostres ha recibido una carta firmada por el señor Canalejas que fué escrita el día 9 y depositada en el correo el día 11.

Mas tarde ha recibido otra fechada el día 12 en la que le recomendaba un sujeto para que se le diera un empleo dependiente de este Municipio.

BUXAREU.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Fiebre, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Entrenimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL a cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, BARCELONA

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 12 a las 24

Conferencias de Cavestany

El eximio poeta y académico don Antonio Cavestany hallándose de paso en París distinguidas personalidades españolas é hispano-americanas entre las cuales había el general Reyes el doctor Cobos, Pedro Diez, Ibo Bosch, el conde de Pradera y otros le suplicaron diese algunas conferencias a lo que accedió Cavestany, habiéndose organizado tres en la redacción de «Femina».

Los temas serán «El Pueblo poeta», «Santa Teresa de Jesús» y «Zorrilla».

Atentado a un convento

Comunican de Valladolid que anoche unos desconocidos rociaron con petróleo las puertas del convento de religiosas Oblatas y prendieron fuego.

Al poco rato pudo ser sofocado el incendio gracias a los prontos auxilios que se prestaron.

En el Instituto de Reformas Sociales

El Instituto de Reformas Sociales se reunirá el próximo jueves para tratar del proyecto relativo al descanso dominical de los dependientes de comercio.

Al poco rato pudo ser sofocado el incendio gracias a los prontos auxilios que se prestaron.

Reunión de padres de alumnos

Los padres de alumnos de la Universidad de Valladolid se han reunido para acordar ejercer la acción colectiva en favor de sus hijos con el fin de evitar alborotos y manifestaciones tumultuosas, nombrándose una junta.

Acordando la huelga

Se ha celebrado un meeting en la Federación Escolar de alumnos de Madrid, pronunciando un discurso el señor Victor acordándose ir a la huelga.

El alumno señor Tormes se opuso a la huelga por no crearla lícita, produciéndose un gran tumulto.

El meeting fué suspendido, marchando los estudiantes en manifestación al Gobierno civil.

Contra las vaquillas y capcas

El Gobernador de Valencia ha denegado las instancias solicitando celebrar corridas de vaquillas en distintos pueblos de la provincia.

En el pueblo de Alcover el vecindario se opuso a que se celebrase una capea, dirigiéndose tumultuosamente a casa del alcalde para que no permitiera la celebración de aquel espectáculo.

MENCHETA

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 13 a las 22

Agresor de su familia

Esta madrugada en la calle del Gallo de Hortafranchs un individuo apellidado Ribes de 53 años de edad ha causado heridas de gravedad con una aguja de esparterato a su mujer, a su hija y a su yerno.

Trátase de cuestiones de familia.

El agresor que hace poco salió de presidio, ha sido detenido.

Excursión a Montserrat

Los asambleistas de las Sociedades económicas realizarán mañana una excursión, en automóvil, al histórico monasterio de Montserrat, regresando por la tarde.

Bicéncico robado

Dicen de Rosas que a un sujeto llamado Antonio Mari, natural de Ibiza, mientras dormía en un pajar de las afueras de la población, un compañero le robó la ropa, internándose despues en Francia.

Poeta mejicano en Barcelona

Se encuentra en esta ciudad el poeta mejicano don Adalberto A. Esteva que fué uno de los representantes de Méjico en el Centenario de las Cortes de Cádiz.

Es probable que el señor Esteva dé una conferencia en la Casa de América.

El tiempo.—Tormenta

A las ocho de la noche se ha desencadenado sobre esta ciudad una fuerte tormenta de rayos, truenos y copiosa lluvia, seguida después de fuerte pedrisco.

Continúa reinante tiempo lluvioso y la temperatura que era bastante fría, ha subido algo.

BUXAREU

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Barcelona 13 a las 23

Durazo en poder de los serbios

Belgrado.—Se han recibido aquí noticias del teatro de la guerra dando cuenta de que las tropas serbias se han apoderado de Durazo, puerto del mar Adriático.

Combate.—Agotando las municiones

Viena.—Un telegrama de Constantinopla insiste en asegurar que el domingo comenzaron los combates en la línea de defensa de Tschaldscha.

Ignórase la importancia que puedan revestir tales combates pues la censura turca es en extremo rigurosa.

Otro telegrama de Mustafá Pachá dice que en Andrinópolis se agotaron los víveres lo que hace suponer a los sitiadores que la rendición de la plaza será cuestión de pocos días y que será innecesario el asalto.

Venizelos y la Princesa Sofia a Salónica

Atenas.—En virtud de un telegrama recibido del Principe heredero de Grecia, general en jefe, como es sabido, del ejército que opera contra los turcos, marchan en el yate «Mikales» hacia Salónica, el presidente del Consejo de Ministros, Venizelos y la Princesa Sofia.

En Salónica plaza recién tomada a los turcos se les prepara una entrada solemne.

También marcharán en breve 300 gendarmes para prestar en dicha plaza el servicio de policía.

Impresión

Viena.—La noticia de haber ocupado las tropas serbias el puerto de Durazo, en el Adriático, ha causado aquí inmensa impresión.

63 millones de rublos para buques

Petersburgo.—En el presupuesto para el año próximo se consignan 63

DESDE POLLENSA

Pollensa 13 a las 16

Protestas contra el asesinato de Canalejas

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta villa y a propuesta del concejal don Ramón Martorell, se acordó protestar del atentado cometido contra el señor Canalejas, levantar la sesión en señal de duelo y que se telegrafiase al Gobierno la más enérgica protesta contra aquel atentado.

Don Pedro Llobera vicepresidente de la Diputación provincial ha telegrafiado su personal protesta por el infame atentado que arrebató la vida al señor Canalejas.

CORRESPONSAL

Espectáculos

Teatro Lírico

Todos los días laborables de seis y media a once y días festivos de cuatro a once función de ópera con variado programa y La Muñeca eléctrica, Tito Espinosa y el ventrílocuo Caballero Perri.

Entrada general 0'20 ptas.

Teatro Balear

Sección de seis y media a once los días laborables y de cuatro y media a once los días festivos por los escéntricos Gevilan Neira y la tonadillera La Silerito y un escogido y variado programa de ópera.

Entrada general 0'16 ptas.

TURRONES

Los acreditados turrones Antonio Sevilla é hijo participan a su clientela y al público, que HOY JUEVES ha quedado abierta la venta de los renombrados turrones de Jijona, Sortes de Alicante, vena, nieve, guirache negro, turron de frutas, pedallitas blancas, garrañadas, aceites, pastels de glicer, piñones, escases de Valencia, batata de Málaga, celsabate y otros dulces, en el local de costumbre, San Nicolás, 35.

CAFÉ TOSTADO "EXCELSIOR" NUEVO TIPO

EXQUISITO—MEZCLA IDEAL

100 gramos 0'70 cent.

Una onza un real

Antigua CASA LLOPRIU

150 gramos 1'00 centimos

100 gramos 0'60 centimos

ESPECIAL para FAMILIAS 55 centimos

Azúcar terrón Una peseta kilo

Pianos Chassaigne

Antigua Casa BANQUE, COLON. 42

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserero.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZADA
EL AGUA con el

TACHIOLO

El Tachiole es el antitéptico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Es inofensivo para el organismo humano. Se vende en frasco, conteniendo 50 gramos de solución dosada para esterilizar 50 litros de agua. No se necesitan aparatos. Utilísimo para frutas y verduras, bastando sumergirlas durante 20 minutos en agua esterilizada con Tachiole para que queden limpias de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agítala y déjandola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, potabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídase en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona



Boca sana Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTRIFICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 pesetas.—Frasco para 120 usos 2 pesetas.

Caia de polvos dentífricos 1 peseta.—Tubo de Crema dentífrica 1 peseta.

Venta en Perfomerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, El JAPON, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

LIQUIDACION DE MUEBLES

Por cambio de razón social se liquidan todas las existencias de MUEBLES, ALFOMBRAS Y TAPICERIAS EN LOS ALMACENES DE MUEBLES LA INDUSTRIAL

Alfombras y tapicerías a mitad de precio.—Muebles de lujo a precios inverosímiles

CALLES DE QUINT Y BROSSA



Isleña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores
SERVICIO BI MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE
PALMA-CANARIAS

Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARITIMA, admitirá y despachará en concienzudos directos a for Est, hasta bordo dentro carga para los puertos arriba citados y los de **Arriife, Cabrera, Luz y Santa Cruz de Tenerife**

Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de **Palma, Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, P. Isidre, 22, (bajo)

Cremito de Farmacéuticos

Habiéndose anulado la Junta de agravios se convoca a nueva Junta para el día 19 del corriente a las 10 de la tarde, en el local que ocupa el Colegio Médico Farmacéutico, donde se halla expuesto el reparto.

Palma 12 N. viembre de 1912.—El Síndico 1.º Juan Morey.

Billar

Se desea vender en ventajosa condiciones y en inmejorable estado. Valseca, 17, Palma.

AUTOMOVIL

Como ganga excepcional se vende un automóvil de excelente marca francesa, completamente equipado, carrocería gran lujo construída en París. Estado inmejorable. Para su adquisición, escribise a Don Carlos Bonet Darán, Ingeniero, plaza Constitución, 5, Barcelona.

OBRAS NUEVAS

De venta en la librería de los Her. Amengual y Muntaner.

Enciclopedia práctica de construcción moderna, por J. Clauzel y L. Larogne a 4 pts. tome en tela.

Aire de fuera, por L. Rivas. 1'50 pts.

Manual del perfecto enfermero por R. Urbano, 2 pts.

La Tierra que muere, por R. Bazilo, 2 pts.

Compendio del diccionario de la lengua castellana, por R. de Vialto, 2 pts.

La Musa del arroyo, por J. L.pez Siva, 8'50 pts.

El Poema del trabajo, por G. Martínez Sierra, 3'50 pts.

Comedias escogidas, por Hermanos Quintero, 3'50 pts.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Y LA VELOCE

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

PRINCIPE UMBERTO, 14 Nbr. SAVOIA, 1.º Diciembre.
D. DEGLI ABRUZI, 21 Noviembre. D. DI GENOVA, 9 Diciembre.
RE VITTORIO, 28 Noviembre. ITALIA, 15 Diciembre.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores, con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes diríjase a los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne).—Palma.

EVITA CASAS, CASPA Y CAIDA DEL PELO

El Tricófero Padró

Es el más eficaz y regenerador del cabello más débil y acortado. Evita la caída del pelo, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. Basta la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza.

Se vende en todas las Farmacias, Droguerías y Perfumerías.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—El día 25 de Octubre saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 29 de Cádiz, el vapor Buenos Aires directamente para New York, Habana, Veracruz y Puerto Ríco. Línea de Venezuela Colombia.—El día 10 de Octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor Montevideo directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Ríco, Puerto Rico, Puerto Plata (actualmente), Habana, Puerto Llanón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabana, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana, Combinado con el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Miracabelo y Coro, con trasbordo en Curacao y para Cumaná, Caripano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 6 de Noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor Alicante directamente para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires.—El día 8 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor León XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias, Fernando Pó.—El día 2 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz, el vapor D. L. Villa Verde directamente para Tenger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, de más escalas intermedias y Fernando Pó. Regreso de Fernando Pó el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Avisos importantes

Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por ciento en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Utramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colección de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 25 de Santander y el 21 de la Coruña; el vapor R.ª M.ª Cristina directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Viajes extraordinarios a la HRBANA ALFONSO XIII

Salidas: de Santander el 9 de Noviembre, de Coruña el 11 y de Vigo el 12.

Informar en Palma los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza de Antonio Maura, número 4, Palma.

Maquinaria eléctrica

BROWN BOVERI Y C.ª

REPRESENTANTE EXCLUSIVO

E. GRASSET Y C.ª

Primer transporte de E-pada a 40.000 voltios

Gonda San Pedro, 17, Barcelona

Delegación de Baleares, San Miguel, 12-1.º



LLOYD ITALIANO

SOCIEDAD DE NAVIGACION

Compañía de vapores rápidos directos

BARCELONA A BUENOS AIRES

FLORIDA día 20 Noviembre.

INDIANA día 1.º Diciembre.

P. MAFALDA día 12 Diciembre.

Especiales para el pasaje de 3.ª y los únicos que reúnen todas las comodidades y la verdadera Cocina Española.

Informes: Libertad, 17, (esquina Peñales), Palma.

LINEA PINILLOS

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera, 6 de Noviembre. Cádiz, 27 de Noviembre.

Infanta Isabel, 22 Noviembre. Barcelona, 18 de Diciembre.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosa cámara de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se alija en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes diríjase a los Representantes de la Compañía señores Pizans, Platá y C.ª, S. en C., San Miguel, 29, Palma.

"POCION PARANT"

Antihemorrágico más energético y seguro, hasta hoy conocido.—Cura segura en 3 días.

'GOTAS ANTICOLERICAS DE BOURON'

Curan radicalmente disenteria, diarrea, cólicos, colerina, etc. y todas enfermedades que previenen del desatregio de los intestinos.

De venta en todas botigas

Depósito general: CENTRO FARMACÉUTICO, Marina, 34 y 36.



CORSETERIA LA CATALANA

Calle de Brossa, 12 (Tienda)-Palma

ELEGANCIA—HIGIENE—ECONOMIA

Variado y extenso surtido en corsés, última creación de la moda parisiense, a precios reducidos.—Especialidad en la confección de corsés a medida, rectos, imperio, directorio, corsés higiénicos para señoras, en estado interesante y fejas ventrales. Corsés, fejas con sostenedores, último modelo de París.

Modelos y figuras de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para LA CATALANA

BROSSA, 12

Los afamados corsés de esta casa única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

El mejor reconstituyente moderno

'GLIDINE'

Alimento poderoso
Estimula el apetito
Tonifica los nervios
Es muy fácil de digerir

Muy útil a Convalescientes y Diabéticos

Fídese en las Farmacias J. Miró, Colón, n.º 8; Centro Farmacéutico, Marina, n.º 24 y principales.

VERPES

ESCOROFULAS, TUBERCULOSIS

una combinación de fuerza e higiene

LA NUTRIMENTINA JIMENO

Preparación especial para el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas.

Se vende en todas las Farmacias.—Barcelona: Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

NICOLAS TICOULAT

DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes

Preios económicos—Calle Pelaires número, 109

'Depilatorio imperial' DEL DR. PADRO

Quita el pelo de todo con prontitud y sin peligro para el cutis. No se necesita el uso de la navaja. Es el más eficaz y seguro. Se vende en todas las Farmacias y Perfumerías.—Barcelona: Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

BELEZA DE LA MUJER

no se puede conservar cuando el cuerpo está debilitado, nada conserva la salud y la belleza, como dice el autor, el Corral de Cerchinos, del Dr. Urtel, de New York, es el tónico ideal, que regulariza las funciones privadas de la mujer, realizando sus ensueños durante todos los trastornos de la menstruación y fortaleciendo los nervios.

NO MÁS PELO BLANCO

Tintura del Dr. JIMENO

Para quitar el pelo de color castaño oscuro o negro de la cara. En cualquier época, rápido higiénico y eficaz. Se vende en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo Plaza Real, 1.—Barcelona.

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner